
以香港為母港 海洋贊禮號啟德啟航
記者直擊旅客拖行李興奮登船 業界倡用多元旅行體驗吸客

香港特區政府近年積極推動香港郵輪旅遊發展，

並聯同香港旅發局爭取不同國際郵輪公司安排旗下

郵輪停泊香港，以及以香港作為母港。繼香港中旅

集團旗下星旅遠洋郵輪「PIANO LAND」（鼓浪嶼

號）於上周起以香港為母港推出航線後，皇家加勒

比國際遊輪（Royal Caribbean International）旗下

的海洋贊禮號亦於昨日以香港為母港從啟德郵輪碼

頭啟航，展開6天5夜日本沖繩及基隆的行程。香港

文匯報記者在現場直擊登船情況，一眾旅客拖着一

件件大行李陸續離境，臉上都展現出對旅行的興奮

之情。有業界指出，郵輪旅遊發展潛力巨大，建議

本港旅遊業界提供更多元的本地旅行體驗以吸引郵

輪旅客到訪。 ●香港文匯報記者 蔡學怡
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本月停靠香港的郵輪
日期

啟德郵輪碼頭

4月23日

4月24日

4月26日

4月27日

4月28日

尖沙咀海運碼頭

4月23日

4月27日

4月27日

4月28日

4月29日

資料來源：啟德郵輪碼頭及尖沙咀海運碼頭官網

整理：香港文匯報記者 聶曉輝

郵輪名稱

邁希夫
Mein Schiff 6

邁希夫
Mein Schiff 6

海洋贊禮號
Ovation of the Seas

鼓浪嶼號
Piano Land

愛達史黛拉號
AIDAstella

鼓浪嶼號
Piano Land

七海航行者號
Seven Seas Mariner

銀海女神號
Silver Muse

七海航行者號
Seven Seas Mariner

銀海女神號
Silver Muse

預計抵港時間

0400

／

0700

1200

0600

／

0800

1900

／

／

預計離港時間

／

2200

1700

1900

1900

1600

／

／

2100

1800

香港文匯報訊 強積金計劃於2012年起推出俗稱
「半自由行」的僱員自選安排，讓打工仔每年可將
供款賬戶內的僱員強制性供款從僱主參加的強積金
計劃，全數轉移至自選的強積金計劃。積金局主席
劉麥嘉軒昨日發表網誌指出，截至今年3月已有超
過100萬宗「半自由行」轉移個案，涉及金額超過
500億元。在2020年至2024年間的5年間，平均每
年有48億元強積金供款透過「半自由行」轉移至僱
員自己選擇的強積金計劃，較之前5年即2015年至
2019年的38億元增長27%。
劉麥嘉軒指出，強積金「全自由行」 諮詢工作自
上月底展開以來，有回應認同諮詢文件中提出的兩
個建議方案能夠分別顧及現有僱員，以及在取消對
沖安排生效日、即下月1日或以後入職的僱員，對
管理強積金有更大自主權的期望，並希望積金局在
推行「全自由行」前就具體方案內容，繼續多作解
說。
數據顯示，不少打工仔熟悉並善用「半自由
行」，主動管理強積金。劉麥嘉軒表示，「全自由
行」正是在此基礎上再進一步，並善用「積金易」

平台帶來的契機，讓打工仔在現職期間累積的強積
金中可自由調動的部分由僅限於僱員強制性供款，
擴展至全數強制性供款（即包括僱主強制性供
款），以打工仔的所有已歸屬強積金權益計算，可
自由調動的強積金比例將由現時超過70%提升至接
近100%。
積金局呼籲公眾把握時間，瀏覽網站（https://

www.mpfa.org.hk/info-centre/consultations-and-con-
clusions/open）並就強積金「全自由行」建議方案
表達意見。

積金「半自由行」逾百萬宗轉移
「全自由行」待公眾提建議
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香港文匯報訊 香港吸煙與健康委員會早前向特
區政府倡議在全港公屋設立無煙層，並逐步把禁煙
範圍擴展至全幢大廈甚至社區。多名房委會資助房
屋小組委員、立法會議員昨日在電台節目上指出，
有關建議是矯枉過正，對該倡議有保留，因不應以
禁煙為由影響基本住屋保障權，且公屋供應量不
足，若要把非吸煙居民編配同一樓層或會影響輪候
時間；執行上恐難以做到公平、合理地分配。
現時公屋禁止於公共區域吸煙，違規的租戶會被

扣5分及罰款1,500元。吸煙與健康委員會主席湯修
齊早前建議把罰款倍增至3,000元，並倡議在公營
房屋試行無煙層，又建議房委會在租約中加入相關
條款，並安排不吸煙的租戶入住無煙層。
房委會資助房屋小組委員、立法會議員梁文廣昨

日在電台節目上回應時表示，對建議有保留，認為
須從長計議，「用保障基本市民住
屋權利作為禁煙手段，實在太矯枉
過正。基層無錢要住公屋，是否代
表未來收入低就沒有選擇吸煙的權
利？收入高可以買私樓，就可在單
位內吸煙？」
他續說，即使要實施無煙層的措

施，長遠也要在公屋供應量充足下
才執行，且是在新建成的公共屋邨

實施，「因為現有屋邨的居民已在獲編配單位居住
一段時間，如要他們遷離或會製造矛盾。」
他認為現時可先透過現行的扣分制或執法手段，
處理居民受鄰居吸煙影響的問題，「例如在自己家
中吸煙，煙味經公共空間傳去其他地方或單位影響
到其他居民，亦可考慮納入現行扣分制內，或可先
減少居民之間的矛盾。」

執行上存困難 恐難公平合理分配
另一名房委會資助房屋小組委員、立法會議員梁
子穎於同一節目上指出，無煙層在執行上存在困
難，質疑如何做到公平合理分配，「究竟應設於樓
宇的高層抑或低層？」他反問如設在高層，會否有
吸煙者為了不想入住低層單位而聲稱自己是非吸煙
者，最終獲配心儀的高層單位，「這在公平合理編配

公屋上會否產生一些問題？」
他續說，目前88%煙民屬低收
入人士，如在公共屋邨加設無煙
層，編配上或更複雜，擔心會拉
長編配單位的時間，最終影響3
年半上樓的目標。他又擔心，房
署人手未必足以處理衍生的執法
問題，或會影響屋邨內的和諧氣
氛，認為社會要再討論。

公屋倡設無煙層？ 議員憂影響輪候時間

香港文匯報訊（記者 蔡學怡）啟德郵輪碼頭
的交通等配套過去一直為人詬病，香港特區政府
已積極針對性地推出改善措施，包括於郵輪抵達
前預早與公共交通業界溝通，但至今仍有不少可
進一步優化的空間。有立法會議員及旅遊業界昨
日在接受香港文匯報訪問時均表示，應利用好香
港獨特的地理位置優勢，考慮大力發展飛航郵
輪，同時利用好毗鄰啟德體育園帶來的聯乘效
應，為遊客提供更多元的出行選擇；碼頭的交通
配套設施則應進一步強化。

應善用體育園帶來聯乘效應

旅遊界立法會議員姚柏良表示，香港既有優越
的港口地理位置，郵輪旅遊的潛在客戶群體可輻
射至整個粵港澳大灣區甚至其他內地城市，而香
港同時也是國際航空樞紐，故建議將航空業與郵
輪業結合發展，即是飛航郵輪。
他續說，郵輪旅遊可與盛事經濟結合發展，並
應利用好啟德體育園舉辦大型盛事的機會，藉此
吸引更多旅客前往體驗。

強化碼頭交通配套設施
他並相信，隨着內地郵輪免簽入境的「朋友
圈」愈來愈大，政策的逐步放寬也會吸引更多海

外郵輪公司選擇以香港作為母港開啟旅程。
在遊客抵港後的配套交通方面，香港中國旅遊
協會副理事長兼秘書長林心廉建議，仿照啟德體
育園活動配置特別巴士線路的方法，交通營運商
與特區政府對接郵輪抵港時間，提前增設巴士路
線接載旅客往返市區。
他續說，因啟德郵輪碼頭位置較偏遠，建議郵
輪經營商定期為的士司機發放優惠券，以此吸引
他們增加到碼頭接客的次數。郵輪經營公司亦可
與香港本地旅行團合作設計一日遊行程，「抵港
前就可在郵輪上提供給遊客選擇，此舉也可進一
步推動香港的本地旅遊經濟。」

議員冀發展飛航郵輪 可與盛事經濟結合

翻查啟德郵輪碼頭及尖沙咀海運碼頭的船期表示，單是
本月已有逾十艘郵輪到訪或從香港出發，接下來一星

期亦有多個航程（見表），當中更包括新近以香港為母港的
鼓浪嶼號及海洋贊禮號。昨日展開日本及台灣6天5夜航程
的海洋贊禮號噸位達16.8萬噸，共有16層載客樓層，可載客
近4,200人，主要設施包括北極星觀景台以提供360度全景觀
賞體驗；內含滑冰場、碰碰車及籃球場等設施的多功能運動
場。郵輪上有多達17間餐廳，提供多樣化餐飲選擇。

郵輪客盼增前往市區巴士班次
「我特意請假與家人一起參加這個行程，真的非常期
待。」李女士昨日在登上海洋贊禮號前接受香港文匯報訪問
時表示，今次已非首次選擇坐郵輪作為旅行方式，上次是參
加專門圍繞日本的郵輪行，她感覺通關速度比較高效，惟當
郵輪返回啟德郵輪碼頭港後，輪候的士時間較長，建議有關
方面增加前往市區的巴士班次。
她考慮到參加郵輪旅行的旅客通常會攜帶大型的行李箱，
故亦提議仿傚機場巴士路線，可在巴士上增設擺放大型行李
的行李架或區域。她同時希望碼頭離境處可增設便利店，
「既可滿足遊客的充飢解渴需求，也可讓部分忘記購買旅行
必需品的遊客及時在上船前購買。」
「我們一家人從啟德港鐵站再坐巴士來碼頭，交通都很方
便且快速。」郭女士指之前一家人都曾在英國乘搭郵輪，父
母從英國回港後便特意為他們安排了從香港出發的郵輪旅
行，他們一家都很期待這次旅程，可以享受不一樣的體驗。

建議用不同政策優惠吸引郵輪泊港
亞洲郵輪及遊艇業協會香港區召集人楊梓呈在接受香港文
匯報訪問時表示，國際郵輪公司其中一個收入來源是可向旅
客提供體驗當地特色旅遊文化的套票，從而增加盈利，因此
建議香港旅遊業界應提供更多創新旅遊行程，為遊客提供更
多元的本地旅行體驗。
她續說，特區政府若僅用獎金獎勵而吸引外國郵輪停靠，
只屬短期效應，建議可參考內地做法，不同城市不同港口均
用不同的現金或政策優惠吸引國際郵輪泊港。
根據香港特區政府文化體育及旅遊局局長羅淑佩早前就
2025年至2026年度開支預算回覆立法會議員的提問顯示，
去年共有150個郵輪航次停靠香港，其中98個航次停泊啟德
郵輪碼頭，今年截至目前已預計全年有154個郵輪航次停靠
香港，其中111個航次停泊啟德郵輪碼頭。該局亦已於去年
12月公布《郵輪旅遊發展行動計劃》，提出五大新策略及17
項行動措施，包括為郵輪乘客及碼頭訪客提供多元交通工具
選擇、優化為郵輪乘客而設的服務和設施，以及進一步利用
啟德郵輪碼頭作其他的商業用途等。
旅遊事務署聯同旅發局早前亦開始為訪港國際郵輪旅客提
供了本地特色遊，其中包括踏岸遊覽九龍城、淺嘗港式蛋
撻、參觀啟德體育園等，令其深入探索城寨的歷史文化與地
道風情。

●李女士
香港文匯報記者郭木又 攝

●郭女士
香港文匯報記者郭木又 攝

●以香港為母港的郵輪海洋贊禮號從啟德碼頭出發，前往日本等地。 香港文匯報記者郭木又 攝

◀啟德郵輪碼頭
內有清晰指示
牌，指示旅客登
船。

香港文匯報
記者郭木又 攝

▲乘搭海洋贊禮
號的旅客昨日從
啟德郵輪碼頭出
發前往日本等
地。

香港文匯報
記者郭木又 攝

●有議員對在屋邨設立無煙層建
議有保留。 資料圖片


